



MANIFIESTO

CÉSAR VARGAS

CANDIDATO GOBERNADOR

2024

“Nuestra visión sobre La Araucanía que queremos construir en el período 2024-2028”

**CÉSAR
VARGAS**
ARAUCANÍA SEGURA


PARTIDO SOCIAL
CRISTIANO

CÉSAR VARGAS

Por una Araucanía Mejor y más Segura



AMIGOS Y AMIGAS DE LA ARAUCANÍA:

Esta elección de Gobernador es una gran oportunidad para nuestra Región, de poder contar con un servidor público con integridad y disposición para poner al servicio de nuestra región sus capacidades y competencias en un momento crucial en que se hace necesario usar todas las herramientas que dispone la ley para combatir la violencia y la criminalidad. Sólo así disminuirá la desconfianza, que hoy la sociedad civil siente frente a sus autoridades políticas.

Abordando en un principio lo urgente e indispensable para restablecer la economía y el progreso en nuestra región y esto tiene relación con la seguridad que el Estado debe garantizar al ciudadano común, considerando que el miedo y la sensación de impunidad es una percepción social generalizada en nuestra región.

Hoy tenemos la oportunidad de dejar atrás la inseguridad, el miedo y la sensación de impunidad que hemos sufrido durante demasiado tiempo y, por encima de todo, es una oportunidad para que nuestra Araucanía inicie un nuevo camino, mediante la escucha continua de nuestros vecinos y vecinas para dar respuestas a sus demandas ciudadanas. Desde la acción honesta, transparente y responsable, colocando a disposición todas las herramientas que el Estado tiene para superar la adversidad.

EN ESTE UMBRAL MI INVITACIÓN COMO SU FUTURO GOBERNADOR ES ESTA:

Trabajemos juntos para recuperar la vida que queremos, con más seguridad y transparencia, para que nosotros y las futuras generaciones podamos co-crear en conjunto la vida que deseamos.

Para conseguirlo necesitamos seguridad ciudadana, revaloración de la familia como el núcleo principal de las sociedades humanas, la innovación y el desarrollo, la tecnología y la agricultura, el turismo, el capital humano, el servicio público en base a la eficiencia y la probidad con el objeto de mejorar la calidad de vida en nuestra región garantizando una mejora sustancial en la salud mental, generando respuestas eficaces del Estado mediante la gestión de la gobernanza regional.

CÉSAR VARGAS.

INDICE

- 1** **Volvamos a sentirnos seguros** (pág.4)
- 2** **La Familia** (pág.5) (pág.6) (pág.7)
- 3** **Trabajemos Juntos** (pág.7) (pág.8) (pág.9)
- 4** **Innovación y Desarrollo** (pág.10)
- 5** **Industrias Creativas y Cultura** (pág.11)
- 6** **Turismo** (pág.12)
- 7** **Agricultura Y Agroindustria** (pág.13)
- 8** **Eficiencia Y Probidad** (pág.14)
- 9** **Identidad Y Marca Regional** (pág.15)
- 10** **Capital Humano Y Educación** (pág.16)
- 11** **Salud Mental** (pág.17) (pág.18)
- 12** **Reseña Biográfica** (pág.19) (pág.20)

1°

VOLVAMOS A SENTIRNOS SEGUROS

Los intereses del ser humano cambian constantemente. Lo que deseábamos ayer, no necesariamente lo queremos hoy. Tiene sentido buscar una base estable para construir algo que perdure. No obstante, vivimos tiempos complejos en nuestra Araucanía, nos invade una sensación de desconfianza y frustración. Este sentimiento es un obstáculo para la colaboración y el logro de nuestros grandes objetivos.

Nuestra propuesta es una invitación a todos los habitantes de la Región para que trabajando juntos podamos superar la falta de seguridad que sufrimos ahora, ya que nos afecta a todos.

Debemos asumir que una de las condiciones básicas para convivir en paz, ejercer nuestros derechos y tener prosperidad es la seguridad y en este aspecto el Estado debe ser garante para ofrecer a la ciudadanía las condiciones mínimas de seguridad en el ámbito social y el territorio.

LA SEGURIDAD ES UNO DE LOS CIMIENTOS MÁS SÓLIDOS PARA CONSTRUIR LA ARAUCANÍA QUE DESEAMOS.



2°

LA FAMILIA

La Biblia, como primer referente teológico para los cristianos, nos indica que la familia es una construcción de Dios para multiplicarse y sojuzgar la tierra (G1-27) con esta referencia bíblica, se genera una propuesta de gobernanza regional que focaliza políticas públicas a nivel regional, y dar congruencia a las inversiones de proyectos familiares que beneficien a nuestros vecinos y vecinas de la región.

En Barcelona existe una iglesia que causa asombro. Todo el mundo la conoce como la Sagrada Familia. Su construcción comenzó en 1882. Finalmente será inaugurada en 2026. Antoni Gaudí, el arquitecto que la diseñó, sabía que no alcanzaría a verla terminada. Para él no era un problema. Su imaginación y su voluntad estaban guiadas por la fe, la esperanza y el amor.

Cuando pensamos en la familia sentimos algo parecido. La familia es el lugar donde la vida nace y se proyecta en el tiempo gracias a esas tres virtudes.

Juan Pablo II en su visita a Chile en 1987 dijo: “He venido para decirles que la familia es el punto de apoyo que la Iglesia necesita hoy, también en Chile, para encaminar el mundo hacia Dios y para devolverle la esperanza”. Y luego añadió: “Queridos esposos y esposas de Chile: Vuestra misión en la sociedad y en la Iglesia es sublime. Por eso habéis de ser creadores de hogares, de familias unidas por el amor y formadas en la fe”.

Este mensaje universal también forma parte de las enseñanzas de las iglesias evangélicas, que nos invitan a fortalecer nuestras familias, haciendo que el Espíritu del Señor tenga un lugar permanente en nuestros hogares. Fortalecer la familia es el deber sagrado de padres, hijos, líderes, maestros y miembros de la Iglesia.



En este momento, sin embargo, si preguntamos qué es una familia, la respuesta no surge con la misma claridad.

Desde los años 80 los sociólogos y otros científicos sociales vienen librando un combate encarnizado para llegar a una definición que incluya los numerosos aspectos que hay detrás de esta institución. Lo que sí reconocen todos es que la familia es el cimiento que sostiene la sociedad.

La opinión tradicional propone que la familia está conformada por el padre, la madre y los hijos.

A mediados de los años 90 surgieron las propuestas inclusivas, que sostienen que ninguna definición de familia debería ser rechazada. De acuerdo con eso, deberíamos aceptar tantos tipos de familia como opiniones existan al respecto.

Autores como Barbara Rothberg y Dan Weinstein afirman que “la definición de familia sólo está limitada por la creatividad de sus integrantes”. La familia sería, entonces, todo lo que fuéramos capaces de imaginar. Según este punto de vista la familia sería lo que cada cual quiera que sea.

Esta discusión ha visto surgir definiciones teóricas, situacionales y normativas. En el camino, la idea que identifica a la familia con los padres y los hijos, unidos por un vínculo biológico, ha sufrido el ataque de quienes proclaman que ninguna definición normativa es aceptable y que cada cual tiene derecho a sostener la que prefiera.

El debate es acalorado y tiene sentido preguntarse en qué medida esta extrema diversidad afecta a los hijos, por ejemplo. Ellos no opinan ni deciden. Ellos viven y dependen de su familia, más allá de cualquier definición. Dependen totalmente de la claridad o confusión con que los guíen sus mayores.



“
EN LOS AÑOS
90
SURGIERON
LAS PROPUESTAS INCLUSIVAS,
QUE SOSTIENEN QUE NINGUNA
DEFINICIÓN DE FAMILIA
DEBERÍA SER RECHAZADA //

También tiene sentido preguntarse si este cimiento de la sociedad que es la familia no será debilitado, o destruido, por esta dispersión de opiniones que sólo reconoce como legítimas las creencias individuales.

Sabemos lo que ocurre con los edificios cuando sus cimientos colapsan.

En la pintura occidental, el tema de la Sagrada Familia ha producido obras notables, realizadas por numerosos artistas de distintas épocas. Sin importar el autor y la fecha, todas estas pinturas tienen una característica común: en ellas aparecen la Virgen María, san José y Jesús. La madre, el padre y el hijo.

Una imagen vale por mil definiciones.

Sólo un ambiente seguro puede proteger a la familia del asalto feroz de las modas irresponsables y el capricho personal, para resguardarla del error y la depravación. Por eso creemos que:

GARANTIZAR SEGURIDAD A LAS FAMILIAS ES PROTEGER EL FUTURO DE LA SOCIEDAD.

3°

TRABAJEMOS JUNTOS

Chile es un país que desea mirar al futuro con fe y optimismo. Los países con altos niveles de desarrollo tienen ciertas características comunes: están comprometidos con las instituciones y valores que aseguran el respeto a la vida, a la libertad de opinión, a la familia, a la propiedad, a las instituciones del Estado, a la Ley, al sistema democrático y a las tradiciones que expresan su identidad.

En distintas épocas enfrentaron grandes pruebas: guerras mundiales, enfermedades, crisis económicas y pobreza. A pesar de todo salieron adelante porque fueron capaces de colaborar, por encima de los intereses individuales y partidistas.

Lo más importante en esas horas difíciles fue buscar el bien común y alcanzar las metas que la mayoría deseaba. Y lo lograron. A pesar de todo, a pesar de sus diferencias, contra viento marea, sin importar la magnitud del obstáculo. Salieron adelante. Esa fuerza siempre ha sido la base de todas las civilizaciones.

Por eso tiene mucho sentido escuchar, dialogar y trabajar juntos con convicción y seriedad para lograr un objetivo que beneficia a todos. Este es el estilo de gestión que quiero impulsar como gobernador.



EN ESTE UMBRAL SOMOS CAPACES DE MOSTRAR SENSIBILIDAD FRENTE A LAS NECESIDADES DE LA GENTE, NUESTRA GENTE //

LAS NECESIDADES DE LAS PERSONAS

Surge desde este contexto, un clamor potente que exige justicia frente a tanto acto delictual, que ha traído consigo la destrucción del progreso y de nuestra gente.

Escuchamos ese clamor y nos sentimos conmovidos por la necesidad de garantizar seguridad y estabilidad, situación que golpea con más fuerza a los sectores más vulnerables de nuestra Región, tanto en la ciudad como en las zonas rurales, ya que es aquí, donde el terrorismo se manifiesta continuamente y con la mayor crueldad.

Atrapan a sus hijos y los convierten en sus soldados del delito, destruyen los anhelos de la familia de esfuerzo, socavando la estabilidad económica, amedrentan y amenazan con destruir el núcleo fundamental de nuestra construcción social, que es la familia y en este escenario, cualquier atisbo de tranquilidad, se derrumba, cuando aparece el terrorismo disfrazado de libertad. Sembrando el horror del desprecio por la vida.

El terrorismo quiere someter a las personas por el miedo, con actos violentos ejecutados para crear alarma y lograr objetivos políticos.

Cuesta imaginar que alguien quiera quemar una escuela, una posta, una iglesia, la sede de una junta de vecinos o una vivienda con sus habitantes adentro, cerrando todas las salidas, sin prestarles ayuda, para hacerlos morir.

En La Araucanía hemos visto eso y más. Muchas veces. Lo hemos normalizado. Esta es la cosecha siniestra del terrorismo, esa amenaza que juntos vamos a frenar.

Esta realidad es compleja y, por lo mismo, debemos abordarla unidos, con el protagonismo activo de la ciudadanía, las autoridades del Estado, la sociedad unida, el Parlamento, las Municipalidades, Carabineros, Gendarmería y todas las instituciones que corresponda.

Como Gobernador usaré todos los medios que dispone la Ley para combatir el crimen organizado y la violencia terrorista y los recursos que el Estado dispone para garantizar el respeto entre todos y todas.

LA SEGURIDAD ES LA BASE PARA SER LIBRES Y CONSTRUIR LA ARAUCANÍA QUE QUEREMOS.

UN NUEVO CAMINO PARA LA ARAUCANÍA

Desde 1997 hay terrorismo en La Araucanía. En un clima de amenaza constante, de violencia crónica y de impunidad no florecen las grandes ideas y no puede haber desarrollo. En esos casos la vida está doblegada por el miedo. Ni Chile, ni La Araucanía deben resignarse a ese destino.

En nuestra Región hay mucho talento. Y si tenemos talento, tenemos futuro.

Al conversar con los habitantes en las 32 comunas me he dado cuenta de que nadie tiene dudas sobre nuestra capacidad para alcanzar esa meta. Sólo necesitamos ponernos de acuerdo sobre lo que es más importante. También necesitamos un liderazgo competente y honesto, donde la austeridad y la transparencia guíen la gestión administrativa, especialmente en el manejo de los recursos públicos.

Con inteligencia, voluntad, transparencia y colaboración podemos reconstruir La Araucanía, basándonos en los valores y principios que compartimos. Para lograrlo necesitamos seguridad.

APROVECHEMOS ESTA OPORTUNIDAD DE TRABAJAR JUNTOS

Desde hace tiempo, cuando los chilenos escuchamos palabras como “transparencia”, “servicio público” o “bien común” sentimos pena y frustración. Pensamos que nos están haciendo una broma, porque hemos sufrido demasiadas decepciones.

Para nuestra Araucanía es muy doloroso que sus líderes traicionen la confianza pública, declaramos esto ya que en nuestro constante transitar por nuestra Araucanía percibimos con frecuencia el agobio de nuestros vecinos por tanta ideología espuria, que amenaza los cimientos de nuestra sociedad.

Deseamos dar un mensaje sanador a nuestro pueblo, trayendo luz al accionar político enfocado al servicio público con la más alta vocación de servicio consistente a la hora de reestablecernos como una Araucanía que crece y se desarrolla bajo el alero del respeto, la libertad, el equilibrio ambiental y nuestro profundo valor cristiano.

“

**EL FUNDAMENTO DE
NUESTRA PROPUESTA
SON LAS PERSONAS Y
SUS NECESIDADES** **”**

4.

INNOVACIÓN Y DESARROLLO

La historia ha demostrado que las mejores soluciones a las necesidades de una sociedad son las ideas que el talento individual, la colaboración y el emprendimiento hacen realidad. Una empresa es una idea hecha realidad, con el objetivo de mejorar la calidad de vida de las personas.

Nuestra Región tiene grandes potencialidades y es penoso ver cómo esas capacidades no florecen por falta de seguridad.

Cuando no hay seguridad nuestras mejores intenciones se frustran, la inversión no llega y la creación de empleo se reduce. El gran motor del desarrollo es la innovación, la capacidad de crear productos y servicios útiles para las personas.

Nuestra Región cuenta con un ecosistema de innovación muy activo, donde tienen un protagonismo destacado las universidades, las empresas y las instituciones del Estado como CORFO y ProChile, entre otras.

El apoyo y el diálogo constante con estas instituciones es parte esencial de nuestro compromiso, para darle al Gobierno Regional un sello acorde con los tiempos que vivimos.

También es fundamental fomentar la inversión, atrayendo inversionistas y empresas que puedan desarrollar grandes proyectos de infraestructura, ampliando sus beneficios a nuestra región y a todo el país.

Un objetivo que consideramos de la mayor importancia es lograr posicionar a La Araucanía como un destino deseable para inversionistas y empresas extranjeras. En un mundo donde fluyen libremente el talento, la información y el capital tenemos que encontrar un lugar que valore la oferta productiva regional.

Es fundamental crear y fortalecer las condiciones para que estos agentes de desarrollo proyecten al máximo nuestras potencialidades, creando más riqueza y bienestar para las personas. La experiencia indica que este es el camino más efectivo para superar la pobreza.

En este sentido, estimamos que las tareas que llevan a cabo las universidades y centros de investigación locales, además de generar conocimiento original, reconocido en publicaciones académicas de prestigio, también debería tener impacto directo en el desarrollo regional.

De esta forma, además de expresarse en un paper, las nuevas ideas y el conocimiento original deberían ser el motor que guíe la creación de nuevas empresas, condición esencial para crear nuevos empleos, una demanda urgente en nuestra Región.

Porque el futuro es hoy, debemos estar a la altura de los desafíos que surgen de una realidad compleja y en constante cambio.

Trabajando juntos podemos hacer realidad más y mejores ideas, impulsando la actividad productiva y la creación de nuevas empresas. Al mismo tiempo, debemos aplicar una disciplina rigurosa en la asignación de recursos, sin perder nunca de vista que su propósito es mejorar la calidad de vida de las personas. En La Araucanía no sólo queremos crecimiento. También queremos desarrollo.

LA SEGURIDAD ES CLAVE PARA SUPERAR LOS OBSTÁCULOS QUE HAN FRENADO EL LOGRO DE ESTE OBJETIVO.

5°

INDUSTRIAS CREATIVAS Y CULTURA

Nuestra Región tiene una riqueza cultural envidiable, valorada en todo el mundo.

Aquí convergen los saberes, tradiciones y visión de las culturas ancestrales, los inmigrantes europeos y la población chilena.

Ocupando un lugar excepcional están los poetas de La Araucanía, desde Alonso de Ercilla hasta nuestro Premio Nacional de Literatura, Elicura Chihuailaf.

Y este año, cuando se cumple el centenario de la publicación del libro Veinte poemas de amor y una canción desesperada, Pablo Neruda, Premio Nobel de Literatura, tan cercano a nuestros paisajes y a nuestra historia, confirma su lugar como uno de los poetas más notables del siglo XX en lengua española.

Cuando Neruda escribió ese libro tenía 19 años. Era un hombre joven que venía de una Región joven.

Eso no ha cambiado. Aquí hay mucho talento y con talento se construye el futuro.

En un mundo perfecto no necesitaríamos buenas ideas y nadie tendría que ser creativo.

Nuestra situación es distinta. Cada día, el encuentro con la realidad exige el despliegue de nuestras mejores capacidades para crear soluciones novedosas, útiles, sostenibles y rentables.

El Gobierno Regional, como yo lo entiendo, debe ser parte de ese despliegue. En este aspecto nos interesa colaborar estrechamente con entidades como la Mesa Araucanía de Industrias Creativas (MAEC), el Centro Interdisciplinario de Investigación y Creación Artística de la Universidad de La Frontera (CIICA), el programa de Magíster en Creación Transdisciplinar de la Universidad Católica de Temuco, el Centro Revolución Tecnológica en Industrias Creativas (CRT+IC), los museos y galerías regionales, centros culturales, bibliotecas y todas las agrupaciones y agentes culturales que han puesto la imaginación en el centro de su actividad.

Es fundamental para toda forma de creación contar con un ambiente de seguridad que garantice la búsqueda creativa y la libre circulación de las ideas.



**LA SEGURIDAD ES EL
CIMIENTO DE
LA CREACIÓN,
LA PROSPERIDAD Y EL
BIENESTAR INTEGRAL
DE UNA SOCIEDAD.**

6°

TURISMO

En La Araucanía, Chile cambia de color. Aquí comienza un verde intenso que se extiende hasta el último extremo de la Patagonia.

En nuestra Región tenemos volcanes, grandes bosques, lagos y ríos. Toda esta belleza natural se ha mantenido protegida, entre otras cosas, por los parques y reservas nacionales que invitan a disfrutarla en toda su pureza.

La oferta es muy amplia, tanto en invierno como en verano, resultando muy atractiva para los turistas nacionales y extranjeros.

Sin duda, todo este potencial podría tener un desarrollo aún mayor si se aumentara la inversión pública y privada en infraestructura y servicios. Para crecer, la industria turística regional requiere captar nuevas inversiones.

Esta condición básica para proyectar todo su potencial y atraer más visitantes de Chile y otros países, requiere un clima de seguridad que aporte confianza a los inversionistas.

En este momento, la violencia terrorista en distintas comunas representa un freno a cualquier iniciativa de inversión y crecimiento en turismo.

La percepción de nuestra marca regional, las ideas y significados que las personas asocian con el concepto “Araucanía”, está muy deteriorada. Sobre nuestra Región pesa el estigma del terrorismo, el crimen y la impunidad. Tenemos que cambiar eso y tenemos que hacerlo cuanto antes.

Porque aquí tenemos grandes promesas para compartir con nuestros compatriotas y con el mundo. En la medida que tengamos seguridad podremos lograrlo.



**SOBRE NUESTRA REGIÓN
PESA EL ESTIGMA DEL
TERRORISMO, EL CRIMEN
Y LA IMPUNIDAD.**

**TENEMOS QUE CAMBIAR
ESO Y TENEMOS QUE
HACERLO CUANTO ANTES.**

AGRICULTURA Y AGROINDUSTRIA

A fines del siglo XIX, La Araucanía llegó a ser conocida como el granero de Chile, un símbolo de progreso basado en el aprovechamiento de los grandes recursos naturales de la Región.

En ese momento, que coincidió con un desarrollo formidable de nuestro país, gracias a su estabilidad política y la solidez de sus instituciones, el Estado y los líderes de las empresas, los agricultores y las autoridades políticas, aplicaron su esfuerzo y el conocimiento disponible para hacer producir estas tierras.

Hasta el día de hoy seguimos cosechando los frutos de ese esfuerzo pionero.

La vocación productiva de La Araucanía nació con la voluntad de trabajar la tierra y cosechar sus frutos.

Con el tiempo, las oportunidades productivas se han multiplicado gracias al espíritu emprendedor de los agricultores y el aprovechamiento de nuevos conocimientos y tecnologías. Hoy día la innovación es la clave para aumentar la productividad y generar nuevas empresas en los ámbitos de la agricultura y la agroindustria.

En todos los lugares del mundo, los hombres que trabajan la tierra tienen una sensatez especial. No se trata de una mentalidad conservadora, sino de una mirada cautelosa que evalúa todo esfuerzo de acuerdo a sus resultados. Eso enseña la tierra. Ella es pródiga cuando le proporcionamos todos los cuidados que necesita para dar fruto.

Desde hace demasiado tiempo nuestra tierra siente que no la hemos cuidado como es debido. La confusión, el error y el fanatismo que alimentan la violencia terrorista ha manchado nuestro suelo. Muchas veces lo ha manchado con sangre. Este escenario, que es la negación de la vida, ha impedido que la actividad agrícola haya prosperado de acuerdo a su gran potencial. Pensar en nuevas agroindustrias, en estas circunstancias, es una empresa de alto riesgo. Eso debe terminar y debe terminar ahora.

Nuestra tierra y los hombres que la trabajan deben tener la seguridad que requieren para prosperar y contribuir al desarrollo del país.

Una antigua enseñanza habla de un hombre que salió a sembrar. Gran parte de sus semillas se perdieron entre las piedras y el camino. Pero una parte cayó en buena tierra y dio una cosecha abundante.



**ESE ES EL
DESTINO QUE
MERECE LA
ARAUCANÍA.**

8°

EFICIENCIA Y PROBIDAD

En una democracia los ciudadanos, a través del voto, eligen a sus representantes para que administren los asuntos públicos —y los recursos públicos— en su nombre.

Se espera que las autoridades públicas utilicen los recursos, siempre escasos en relación a las necesidades, de la manera más eficaz y con la mayor transparencia.

Una administración es eficiente cuando logra los resultados esperados al menor costo posible. Esto permite que los recursos disponibles se utilicen al máximo.

Este principio ocupa un lugar central en el mundo industrial, en el derecho, la política y la economía. Eso no debería sorprendernos.

Porque la autoridad no sólo administra recursos públicos. De su gestión también depende la fe pública, esa medida de confianza que hace posible la colaboración y cualquier forma de convivencia social.

Una gestión ineficiente y poco transparente destruye la confianza y crea mucha inseguridad. En esas circunstancias nos sentimos decepcionados y no sabemos a qué atenernos.

Una administración pública eficiente y honesta da seguridad a los ciudadanos y es una condición para gozar de bienestar social.

Estas ideas parecen muy obvias, pero con frecuencia se olvidan. Una autoridad pública no debería olvidarlas jamás.

En tiempos marcados por la confusión y el olvido, conviene recordar que juntos podemos construir el futuro que queremos, si mantenemos nuestro apego a estos valores.

La seguridad, la capacidad profesional y la honestidad son el cimiento de ese futuro que juntos podemos construir. Hagámoslo ahora.



**UNA ADMINISTRACIÓN
PÚBLICA EFICIENTE Y
HONESTA DA SEGURIDAD
A LOS CIUDADANOS Y ES
UNA CONDICIÓN PARA
GOZAR DE BIENESTAR
SOCIAL**



9°

IDENTIDAD Y MARCA REGIONAL

Un principio básico de comunicación dice que “lo que no se ve no existe”. Y todo lo que existe tiene ciertas características que lo hacen reconocible y deseable. Así funcionan las marcas en todos los ámbitos y en todos los mercados.

¿Qué piensan y sienten los chilenos hoy día en relación a La Araucanía?

¿Qué palabras y significados vienen a su mente cuando les hablan de nuestra Región?

Necesitamos definir quiénes somos para construir nuestro relato de marca regional.

Alcanzar ese nivel de síntesis es un gran desafío.

La identidad no surge de las encuestas, de las planillas de cálculo ni de la improvisación. La identidad aparece en el diálogo entre quienes conforman una sociedad. Y la condición básica para que el diálogo sea fecundo es escuchar. Tenemos que volver a escucharnos, aceptando que no todos pensamos igual.

Cada habitante de nuestra Región y todos quienes han dejado su huella aquí son parte de esa conversación.

PARA CONTARLE AL MUNDO QUIÉNES SOMOS DEBEMOS PENSAR SOBRE NUESTRA IDENTIDAD COMO REGIÓN. EL PRIMER PASO PARA LOGRARLO ES ENCONTRARNOS Y ESCUCHARNOS.



10°

CAPITAL HUMANO Y EDUCACIÓN

Nadie puede adivinar el futuro. Por eso hacemos estudios y pronósticos razonables sobre las tendencias que muestra la realidad.

Esta incertidumbre es crítica cuando se trata de formar a las personas. Para actuar con eficiencia se requiere personal capacitado y competente. Cuando alguien egresa del liceo o la universidad enfrentará una realidad muy distinta de la que existía cuando empezó a estudiar.

¿Cómo estar preparados para actuar en un futuro que cambia a cada instante?

Alan Kay, un pionero de la informática que diseñó la manera como nos relacionamos con los computadores, dio una buena respuesta:

"LA MEJOR FORMA DE ADIVINAR EL FUTURO ES INVENTARLO"

Para inventar el futuro se necesita la imaginación y el aporte creativo de las personas.

De igual forma, frente a los acelerados cambios tecnológicos, es fundamental incorporar en la actividad formativa aquellos recursos tecnológicos que permitan ampliar las oportunidades para los jóvenes en todos los ámbitos de la educación técnica, profesional y también en el mundo del trabajo. En el futuro las empresas serán, cada vez más, centros de aprendizaje, experimentación e innovación. Así debería ser también en nuestra Región.

Los avances en Inteligencia Artificial nos han enseñado que la tecnología no es suficiente para construir una realidad perfecta. La dimensión ética es un requisito esencial en la educación de las personas. Esto se expresa en el respeto a las normas básicas de convivencia, la autodisciplina y la convicción de que las recompensas deben ser proporcionales a los méritos y los logros.

La seguridad es la condición necesaria para que ese aporte florezca y dé los mejores frutos.

El Gobernador es un servidor público, al igual que todos los representantes elegidos por la ciudadanía. Los intereses de las personas deberían estar siempre en el centro de su acción.

Este es un compromiso esencial para la prosperidad y desarrollo de nuestra Región.

Necesitamos las ideas de todos. El futuro de La Araucanía lo construiremos juntos. Para colaborar y construir necesitamos seguridad.



SALUD MENTAL

En el estudio Monitor Global de Salud 2023, realizado por la consultora Ipsos a nivel mundial, cerca del 70% de los chilenos declaró que la salud mental es el principal desafío en salud que enfrenta nuestro país actualmente. Por encima de otras patologías como la obesidad o el cáncer.

El estudio indica que si dos de cada tres personas señalan a la salud mental como el principal problema de salud en nuestro país, la respuesta debería ir más allá del ámbito sanitario y alcanzar una solución integral, comprometiendo a toda la sociedad.

Otra estadística de salud pública indica que en Chile, entre los jóvenes de 20 a 24 años, el suicidio es la primera causa de muerte. En nuestro país el suicidio es la octava causa de muerte a nivel nacional y los hombres superan cuatro veces a las mujeres en todos los rangos de edad.

Durante la pandemia esta conducta disminuyó y en fecha reciente volvió a aumentar hasta alcanzar cifras previas a ese período. Es algo desolador y muy preocupante.

En la base de este complejo problema encontramos numerosos factores y sus consecuencias tienen impacto a nivel individual, familiar y social. En las personas cercanas a la víctima genera sentimientos de culpa, vergüenza y abandono, con graves consecuencias para su propia salud mental.

La Organización Mundial de la Salud destaca que el suicidio se puede prevenir, aplicando estrategias que involucran el protagonismo de toda la sociedad.

Un ambiente que ofrezca seguridad hace posible hablar del tema, vencer los prejuicios, apoyar a los grupos de riesgo y mejorar la atención hospitalaria.

Todos debemos contribuir a que las personas que nos rodean perciban el valor trascendente de la vida, apoyándolos con una estrategia integral en los momentos donde la esperanza es más necesaria.

En situaciones de confusión, precariedad y abandono debemos estar presentes, apoyando a quienes sufren.

El contexto tiene un impacto determinante en la salud mental de las personas. Específicamente, el clima socioproductivo de nuestra Región influye de múltiples formas en el bienestar integral de sus habitantes. Desde este punto de vista podríamos decir que la salud mental es una consecuencia de la seguridad, dimensión clave del clima socioproductivo que compartimos.

De igual forma, actividades como el deporte y la creación artística tienen un valor preventivo y terapéutico que ha sido demostrado en numerosos estudios y programas de acción.



A comienzos de la era cristiana, Juvenal, el gran poeta latino decía: “Mente sana en un cuerpo sano”, poniendo al mismo nivel la salud del cuerpo y de la mente para destacar su profunda interacción. El deporte es un recurso efectivo para mantener nuestro bienestar integral.

También debemos velar por la salud mental de quienes nos cuidan.

Durante la pandemia los profesionales y el personal de salud de nuestro Hospital Regional, de nuestras clínicas y consultorios estuvieron sometidos a una presión enorme. Y cuidaron de nosotros dando una muestra de generosidad ejemplar, que todos agradecemos.

Por las características de su trabajo y por las condiciones de alta exigencia que lo rodean, estos profesionales deben contar con apoyo efectivo para velar por su propia salud mental.

Este objetivo ofrece grandes oportunidades para la participación de las industrias creativas, las empresas, universidades, instituciones de la cultura y agrupaciones comunitarias. En su conjunto representan un valioso recurso para participar en esta iniciativa.

Si la cultura es la manera como nos vemos a nosotros mismos y como interpretamos la realidad, tiene sentido afirmar que la creatividad y el arte son un recurso terapéutico formidable. Necesitamos cultivar las emociones que nos hacen sentir bien. Necesitamos seguridad y amor para vivir.

LOS INVITO A QUE INICIEMOS UN NUEVO CAMINO, TRABAJANDO JUNTOS PARA CREAR EL FUTURO QUE QUEREMOS PARA NUESTRA ARAUCANÍA. NECESITAMOS SEGURIDAD PARA CONSEGUIRLO.



12°

RESEÑA BIOGRÁFICA

Nací el año 1963 en Temuco. Crecí junto a mis 3 hermanos en la calle General César Pinto Puelma, quien fue mi bisabuelo. Estudié la enseñanza básica en el Colegio Inglés George Chaytor y posteriormente la enseñanza media en el Liceo Pablo Neruda.

A los 17 años postulé a Carabineros ingresando a la escuela de **Carabineros del General Carlos Ibáñez del Campo**, serví en distintas ciudades de Chile incluyendo **Temuco, Padre las Casas, Villarrica y Pucón**. Solicite mi retiro voluntario el año 2011 como **Coronel** Prefecto del Loa (Antofagasta), luego de una exitosa carrera como Oficial Superior de Carabineros. Durante mas de 30 años serví en esta noble institución, en diferentes cargos y grados, especialmente operativos, de mando, resolución de conflictos, peritajes e investigaciones de diferentes especialidades. Realicé **docencia por más de 15 años**, en distintos grupos de formación de Carabineros (instrucción) y en la escuela de Carabineros del Gral. Carlos Ibáñez del Campo.

Realice Estudios Superiores en la **Academia de Guerra Naval de Chile**, sobre “Estrategias y conducción de Crisis”, aprendiendo conceptos geopolíticos nacionales, regionales y globales.

Entre los años 2006 y 2007, realicé un Magíster en Administración de Empresas (MBA), mención “Gestión”.

Experto en Instrucción de Armas de Fuego, largas y cortas, curso en **Fort Benning**, Georgia, Estados Unidos.

En Carabineros de Chile, cumplí misiones de servicio, pudiendo visitar **Estados Unidos**, Cuba, varios países del norte y centro de **Europa**, como Suiza, Noruega, Finlandia, República Checa, Francia, Italia y una pertenencia en **Sudáfrica**. Estar en contacto en estos países, con sus culturas fue una gran oportunidad para conocer sus proyectos de desarrollo, la manera de interactuar de sus instituciones y la forma de actuar y pensar de sus habitantes.



Estoy casado, soy padre y abuelo, agradeciendo a Dios tener una familia maravillosa. Reconozco el valor superior de la Familia y practico la fe cristiana. Como católico.

Después de Carabineros, me desarrolle profesionalmente como experto en seguridad publica y privada. Durante mas de 4 años me desempeñe en la **Corporación del Cobre (CODELCO)** en las divisiones Ministeriales y Salvador, como Jefe de Protección Industrial, Emergencias y Vulnerabilidades en División El Salvador y Jefe de Protección Industrial en División Ministeriales, siendo mi objetivo principal la protección, seguridad y resguardo de los edificios, oficinas, plantas e instalaciones industriales, como también de todos los bienes y personas que se encuentran al interior de los recintos de las divisiones. Entre los años 2016 y 2018 fui **Jefe de Seguridad Física de Nexus Chile S.A.** (Tarjetas de Crédito). Entre 2018 y 2019 fui **Director Coordinador** del Centro Medico Dental de Carabineros de Chile

la IX Zona Araucanía en Temuco. El año 2023, con mi hijo creamos una Empresa de Seguridad privada en Temuco.

Como **deportista**, en 17 ocasiones he sido campeón nacional de tiro deportivo y una vez obtuve el campeonato sudamericano de la especialidad. Fui Oficial Instructor, Instructor de Tiro y Profesor Instructor de Tiro en innumerables ocasiones debido a mi experiencia en uso de armas de fuego largas y cortas.

El **2021** fui **candidato a Gobernador Regional** en la primera elección para este cargo en el país. Obtuve 24.000 votos, superando a candidatos de izquierda y centroderecha. Me apoyó el Partido Conservador Cristiano (actualmente **Partido Social Cristiano**). Ese mismo año me presenté como candidato a Diputado por el Distrito 23 donde obtuve el 10º lugar entre 56 candidatos, con 7.500 votos. Fui apoyado por la alianza entre el Partido Republicano y el Partido Conservador Cristiano.

Posteriormente dejé el partido Republicano y continué mi actividad como comunicador y director del **Canal Youtube Apoyo a Carabineros** y líder regional independiente trabajando firmemente por el **Rechazo del 62%**.

Estoy seguro de que juntos vamos a recuperar la vida que queremos, ¡con más seguridad y transparencia para nuestra Región!

CÉSAR AGUSTO VARGAS ZURITA

